

espoirs et défis des révolutions arabes

Au lendemain des révolutions arabes, porteuses de nombreux espoirs, il importe de revenir sur les événements, tout en s'interrogeant sur les perspectives et les défis qui attendent tant les pays de la région que la communauté internationale, dans ses efforts pour accompagner les transitions.

Yannick Prost décrypte ainsi les éléments déclencheurs du printemps arabe, soulignant que le chômage des jeunes et l'incapacité des régimes à endiguer la détérioration de l'État social ont constitué les ferments économiques et sociaux du soulèvement.

Jimmy Markoum revient sur ces quelques jours qui, entre le 25 janvier et le 11 février 2011, ont fait basculer l'Égypte en faveur de la révolution.

Mais la révolution ne s'avère qu'une étape dans le long processus de changement de régime, comme en témoignent Yadh Ben Achour, évoquant le cas de la Tunisie, et Dominique Colas, qui analyse l'expérience postsoviétique et en tire des enseignements utiles à la réussite des actuelles transitions.

Enfin les révolutions arabes appellent à de nouvelles coopérations entre les deux rives de la Méditerranée et pourraient de surcroît apporter, selon Serge Telle, un second souffle à l'Union pour la Méditerranée.